

Protokollauszug vom

11.11.2020

Departement Kulturelles und Dienste / Bereich Kultur:

Verein Metropolitanraum Zürich – Mitgliederversammlung 2020 / Online-Abstimmung; Ermächtigung und Stimmverhalten

IDG-Status: öffentlich

SR.20.731-2

Der Stadtrat hat beschlossen:

1. Stadtpräsident Michael Künzle wird beauftragt und ermächtigt, im Rahmen der Online-Abstimmung für die schriftliche durchgeführte Mitgliederversammlung des Vereins Metropolitanraum Zürich 2020 das Stimmrecht der Stadt Winterthur wie folgt wahrzunehmen:

Auszug Traktandenliste / Vereinsgeschäfte:	Stimmverhalten Stadt Winterthur:
2.2 Vereinsmitglieder - Information	Kenntnisnahme
2.3 Vereinspräsidium – Wahlen	
VereinspräsidentIn aus der Kantonskammer	Zustimmung
VereinsvizepräsidentIn aus der Städte-/Ge-	
meindekammer	
2.4 Rechnung und Revisionsbericht 2019 /	Genehmigung
Entlastung Metropolitanrat / Budget 2021	

2. Mitteilung an: Departement Kulturelles und Dienste, Stadtkanzlei, Finanzkontrolle.

Vor dem Stadtrat

Der Stadtschreiber:

1. finan

A. Simon

Begründung:

1. Ausgangslage

Der Verein Metropolitanraum Zürich setzt sich aus rund 110 Mitgliedergemeinden und -städten und den Kantonen Zürich, Aargau, Thurgau, Schaffhausen, Schwyz, St. Gallen, Zug und Luzern zusammen. Der Verein bildet die Trägerschaft der Metropolitankonferenz Zürich. Initiiert wurde die Metropolitankonferenz durch den Kanton Zürich, die Städte Zürich und Winterthur sowie den Gemeindepräsidentenverband des Kantons Zürich. Die erste Metropolitankonferenz mit Vertretern der beteiligten Kantone, Städte und Gemeinden fand am 22. Mai 2007 statt. Gegründet wurde der Verein Metropolitanraum Zürich anlässlich der fünften Metropolitankonferenz vom 3. Juli 2009 in Frauenfeld. Gesteuert und gegen aussen vertreten wird der Verein durch den Metropolitanrat, welcher sich aus je acht Kantons- und Stadt-bzw. Gemeindevertretern/innen zusammensetzt.

Zweck des Vereins ist eine verstärkte Zusammenarbeit und eine bessere Vernetzung zwischen den Kantonen, Städten und Gemeinden des Metropolitanraums Zürich. Der Metropolitanraum Zürich umfasst über 250 Gemeinden und Städte in acht Kantonen. Der Verein bietet unter anderem eine Plattform für den Informationsaustausch. Ausserdem fördert eine ganzheitliche und grossräumige Entwicklungsperspektive und fasst Beschlüsse über die gemeinsamen Aktionsprogramme, mit denen die Spitzenposition des Wirtschafts- und Lebensraums Zürich auf nationaler und internationaler Ebene gefördert wird. Übergeordnetes Vereinsziel ist die Stärkung der Lebensqualität und der internationalen Wettbewerbsfähigkeit des Metropolitanraums Zürich.

Finanziert wird die der Verein Metropolitanraum Zürich durch jährlich geschuldete Mitglieder- und Projektbeiträge, welche sich nach Massgabe der jeweiligen Anzahl Einwohnender/innen der beteiligten Gemeinwesen bemessen. Für die Stadt Winterthur beträgt der Mitgliederbeitrag derzeit Fr. 10 440.- (vgl. Beilage).

Das Präsidium des Vereins Metropolitanraum Zürich liegt seit 2017 bei Stadtpräsident Michael Künzle. Er soll nun in dieser Funktion durch die Zürcher Regierungsrätin Carmen Walker Späh abgelöst werden (vgl. nachstehend Ziff. 2).

Mit Rücksicht auf die derzeitige Corona-Pandemie wurde die ursprünglich auf das Frühjahr 2020 anberaumte und danach auf den 23. Oktober 2020 in Winterthur verschobene Metropolitankonferenz 2020 abgesagt. Stattdessen findet zu den relevanten Vereinsgeschäften eine Online-Abstimmung der Vereinsmitglieder statt. Eingabefrist ist der 15. November 2020

2. Online-Abstimmung zu Vereinsgeschäften Metropolitanraum Zürich Stimmverhalten der Stadt Winterthur

- Traktandum 2.2 Vereinsmitglieder - Information
- Beantragtes Stimmverhalten Stadt Winterthur: Kenntnisnahme

Der Metropolitanrat ist bemüht, Neumitglieder zu gewinnen und wird dabei von der Geschäftsstelle unterstützt. Im Jahr 2020 haben die beiden Aargauer Gemeinden Rottenschwil und Ennetbaden die Vollmitgliedschaft beantragt.

Traktandum 2.3

Vereinspräsidium - Wahlen

• Beantragtes Stimmverhalten Stadt Winterthur: Zustimmung

Der Metropolitanrat schlägt die Zürcher Regierungsrätin Carmen Walker Späh als Vereinspräsidentin vor. Sie ist seit 2015 im Metropolitanrat, war bisher Vereinsvizepräsidentin und hat die Kantonskammer geleitet. Als Nachfolger des bisherigen Vereinspräsidenten Michael Künzle, und als Vertreter der Städte-/Gemeindekammer im Vereinspräsidium schlägt der Metropolitanrat Anders Stokholm, Stadtpräsident Frauenfeld, zur Wahl als Vereinsvizepräsident vor. Anders Stokholm ist ebenfalls seit 2015 Mitglied des Metropolitanrat.

• Traktandum 2.4

Rechnung und Revisionsbericht 2019 / Entlastung Metropolitanrat / Budget 2021

Beantragtes Stimmverhalten Stadt Winterthur: Genehmigung

Jahresrechnung 2019: Die Jahresrechnung des Vereins per Ende 2019 schliesst mit einem Aufwandüberschuss von 113 567.66 Franken ab. Der Verein weist eine hohe Liquidität auf und verfügt per Ende 2019 weiterhin über eine solide Vermögensbasis von 610 418.83 Franken. Die Finanzkontrolle von Kanton und Stadt Schaffhausen hat die Jahresrechnung als Revisionsstelle des Vereins geprüft. Gemäss deren Prüfungsurteil entspricht die Jahresrechnung Gesetz und Statuten. Der Metropolitankonferenz wird die Genehmigung der Jahresrechnung 2019 und damit zugleich die Entlastung der Vereinsorgane beantragt.

<u>Vereinsbudget 2021:</u> Das Vereinsbudget ist wie in den vergangenen Jahren sehr stabil. Der Mitgliederbeitrag pro Stimme bleibt gleich. Der erneut beantragte Aufwandüberschuss ist mit Rücksicht auf das vorhandene Vereinsvermögen vertretbar. Der Metropolitankonferenz wird die Genehmigung des Vereinsbudgets 2021 und die Beibehaltung des Mitgliederbeitrags von 360 Franken pro Stimme beantragt. (Die Stadt Winterthur verfügt nach Massgabe ihrer Bevölkerungszahl über 29 Stimmen, was dem eingangs erwähnten Mitgliederbeitrag von 10 440 Franken entspricht.)

<u>Projektbudget 2021:</u> Neben den Projekten aus dem Kooperationsprogramm gibt es weitere Themen bzw. Projekte, für die sich die Metropolitankonferenz einsetzen wird. Neu ist der Budgetposten für die Erneuerung der Vision des Metropolitanraumes. Der Verteilschlüssel zwischen den Kantonen, Städten und Gemeinden bleibt unverändert. Für Winterthur beläuft sich der Projektbeitrag 2021 auf 16 000 Franken. Der Metropolitankonferenz wird die Genehmigung des Projektbudgets 2021 inkl. Kostenschlüssel beantragt.

3. Öffentlichkeitsarbeit

Es ist keine interne oder externe Kommunikation vorgesehen.

Beilagen:

- 1. Präsentation Metropolitankonferenz
- 2. Tabelle Rechnung und Budget
- 3. Revisionsbericht
- 4. Mitglieder- und Projektbeiträge 2021